

Mitteilungsvorlage

Organisationseinheit Kreistagsgeschäftsstelle	Datum 06.12.2017	Drucksachen-Nr. 2017/287
--	---------------------	------------------------------------

↓ Beratungsfolge Kreistag	↓ Sitzungsart öffentlich	↓ Sitzungstermin/e 18.12.2017
------------------------------	-----------------------------	----------------------------------

Tagesordnungspunkt 10.4
Bericht aus der "Randenkommision"
Sachverhalt

In der Sitzung des Kreistags am 24.05.2017 wurde von Kreisrat **Dr. Hahn** angeregt, dass die Verwaltung den Kreistag über die Themen, die in der „Randenkommision“ behandelt werden, unterrichten solle. Diese Anregung wurde gerne aufgenommen.

Die Randenkommision besteht aus Vertretern aus dem Kanton Schaffhausen sowie den Landkreisen Waldshut, dem Schwarzwald-Baar-Kreis und dem Landkreis Konstanz. Nachdem die Mitglieder der Kommission sowohl aus der Schweiz als auch aus Deutschland stammen und grenzüberschreitende Themen behandelt werden, nimmt darüber hinaus auch ein Vertreter des Regierungspräsidiums Freiburg an den Sitzungen teil.

Die Geschäftsführung liegt für jeweils zwei Jahre bei einem der genannten Mitglieder. Derzeit ist dies der Schwarzwald-Baar-Kreis. Zum 01.01.2019 wird die Geschäftsführung auf den Landkreis Konstanz übergehen.

Die Kommission tagt zweimal jährlich (Frühjahr und Herbst eines Jahres). Die letzte Sitzung fand am 26.10.2017 in Villingen-Schwenningen statt.

Die Kommission besteht aus vier Arbeitsgruppen:

1. Arbeitsgruppe Wirtschaft (Vorsitz: Schwarzwald-Baar-Kreis)
2. Arbeitsgruppe Verkehr (Vorsitz: Landkreis Konstanz)
3. Arbeitsgruppe Tourismus (Vorsitz: Kanton Schaffhausen)
4. Arbeitsgruppe Bildung und Kultur (Vorsitz: Landkreis Waldshut).

Die Ziele der einzelnen Arbeitsgruppen sind wie folgt definiert:
AG Wirtschaft:

Nachhaltige Förderung der wirtschaftlichen Beziehungen zwischen den Regionen, Abbau bestehender Schranken und Vermittlung von Informationen über Angebote und Möglichkeiten zur besseren Nutzung des gemeinsamen Wirtschaftsraumes.

AG Verkehr:

Einsatz für die schrittweise Weiterentwicklung und den Ausbau der grenzüberschreitenden Verkehrsbeziehungen in der geografisch vielseitig gezeichneten Region mit einem ebenso vielfältigen Grenzverlauf zwischen dem Kanton Schaffhausen und Baden-Württemberg.

AG Tourismus:

Bessere Verknüpfung und gemeinsame Vermarktung der touristischen Angebote der Regionen Schwarzwald, Bodensee, Hegau, Rhein und Kanton Schaffhausen durch verstärkte Kooperation über Kreis- und Kantonsgrenzen hinweg.

Das Ziel ist dabei nicht der Betrieb einer weiteren Tourismuseinheit neben den bestehenden Destinationen. Die Arbeitsgruppe Tourismus versteht sich vielmehr als Koordinierungsstelle für gemeinsame Projekte, für einen umfassenden Informationsaustausch nach außen und im Innenverhältnis.

AG Bildung und Kultur

Der süddeutsche Sprachraum ist als gemeinsamer Kultur- und Bildungsraum viel älter als die Grenzen der Nationalstaaten. Die AG Bildung & Kultur möchte das vielfältige Kulturleben der Region mit all seinen Gemeinsamkeiten und regionalen Charakteristiken über die Grenzen hinweg zugänglich und erlebbar machen.

Dazu gehören Kultur und Bildung über alle Sparten und die verschiedenen Epochen hinweg: Von Musik und Literatur über bildende Kunst und Kunsthandwerk bis hin zur Kunst- und Kulturgeschichte der Region.

In der letzten Sitzung am 26.10.2017 wurden folgende Themen behandelt:

1. Arbeitsgruppe Wirtschaft

Die **Innovationstagung 2017** stand unter dem Motto „Nachwuchs 4.0 – Wie machen sich KMUs fit für die Zukunft?“ und fand am 09.11.2017 im go-tec-Labor in Schaffhausen statt.

Die Zielgruppe, der näher gebracht werden soll, wie sich Arbeit und Bildung durch die Digitalisierung radikal verändern werden, sind Schulen, Vertreter/Ausbilder der KMUs, Fachleute und politische Vertreter.

Die **Innovationstagung 2018** soll im Landkreis Konstanz, evtl. zum Thema „Megatrends“ des Formats „Politik trifft Wirtschaft“ stattfinden. Für Themenvorschläge ist die AG jedoch offen. Das genaue Datum steht noch nicht fest.

Die voraussichtlichen Kosten für die Durchführung der Innovationstagung 2018 in Höhe von ca. 5.000 € teilen sich die Mitglieder der Kommission.

2. Arbeitsgruppe Verkehr

Aktuelle Themen waren die **Gäubahn** und die **Hochrheinbahn**.

Die Randenkommission setzt sich nach wie vor mit Nachdruck für einen schnellen 1-Stunden-Takt der IC-Verbindungen Zürich - Stuttgart (**Gäubahn**) ein. Dies soll so schnell wie möglich gutachterlich ausgearbeitet werden. Dabei müssen auch die an diese Strecke anschließenden Bahnverbindungen, zum Beispiel in den Verkehrsknoten Singen und Tuttlingen, auf einen 1-Stunden-Takt ausgerichtet werden, so wie dies bereits seit vielen Jahren in der Schweiz mit großem Erfolg praktiziert wird.

Die Kommission begrüßt und unterstützt die Elektrifizierung der **Hochrheinbahn** zwischen Basel und Schaffhausen, weil dadurch wertvolle Angebotsverbesserungen zwischen Basel – Schaffhausen – Kreuzlingen/Konstanz und St. Gallen möglich sind.

Der schweizerische Beitrag zur Realisierung soll dabei im Einklang mit der Vorlage des (schweizerischen) Bundes im Rahmen von „STEP 2013/35“ sichergestellt werden. Die Nordostschweizer Kantone sollen den Bundesrat in seiner Haltung, STEP 2030/35 in der größeren Variante (Umfang: 11, 5 Mrd. CHF) umzusetzen, unterstützen.

3. Arbeitsgruppe Tourismus

Am 11.05.2017 trafen sich über 40 Tourismusfachleute aus den vier Regionen der Randenkommission in der „Jubiläumsstadt Radolfzell am Bodensee“. Mit dabei waren auch Vertreter der Hochrheinkommission.

Der Schwarzwald-Baar-Kreis plant eine Machbarkeitsstudie bezüglich einer „Gäste-Card“ im Rahmen der Tourismuskonzeption.

Die Zusammenarbeit mit den Gastronomiebetrieben läuft gut, diese präsentieren sich mit Rezepten in den „3Welten-Broschüren“.

Für die Homepage, eine Touristikerschulung und die Projekte „3Welten-Radweg. Schwarzwald. Rheinfall. Boden-see.“ und „3Welten-Wanderwege“ wird für 2018 ein Betrag von insgesamt 12.800 € bewilligt.

Die Kosten teilen sich die Mitglieder der Kommission.

4. Arbeitsgruppe Bildung und Kultur

Am Mittwoch, dem 10. Oktober 2018, findet um 19 Uhr eine Veranstaltung mit einem Vortrag unter dem Titel „Wir haben geliehen Hansen von Randegg zu Hailsperg zu rechtem lehen daz burgstal halb der vesti Randenburg – Die Äbte der Reichenau als Lehenherren im Klettgau, im Hegau und auf der Baar“ in der Rathausgalerie in Hüfingen/Schwarzwald-Baar-Kreis statt.

Die Kosten von max. 2.500 € teilen sich die Mitglieder der Kommission.

5. Termine 2018

Die Sitzungen im Jahr 2018 werden am 11.04.2018 und am 15.11.2018 stattfinden. In der Novembersitzung wird auch der Minister für Justiz und Europa des Landes Baden-Württemberg, Guido Wolf, anwesend sein, nachdem die Kommission in diesem Jahr ihr 20-jähriges Bestehen feiern wird.

Finanzielle Auswirkungen

Siehe Sachverhalt.

Anlagen

Entfällt.